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Con la celebración por los 62 años de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) tocando la puerta, recibimos esta semana la feliz 
noticia de los resultados del concurso 26 de Julio en el que Camagüey salió con las manos llenas. En la categoría de programas in-
formativos de radio se llevó el lauro Yurisey Hechavarría González, por Vertientes, la noticia, mientras en prensa impresa y agencias 
nuestro Enrique Atiénzar Rivero obtuvo mención con el trabajo Cazadores de oro sin impunidad; en televisión, Ania Almaguer Navarro 
mereció mención en las categorías de reportaje y testimonio por Asuntos religiosos y La Liliana, respectivamente, y en radio tuvieron 
mención en testimonio Arianna Suárez Torres por Cangamba, la batalla más grande, y Miozotis Fabelo Pinares con el radiodocumental 
Los arrieros. 

Nuevos graduados 
universitarios para Cuba

Por Seniel Galas Frías (Estudiante de Periodismo). Foto: Universidad de Camagüey 

La Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loy-
naz celebró la graduación 
del curso escolar 2024-2025, 
en la Plaza de la Revolución 
Mayor General Ignacio Agra-
monte Loynaz, donde egresa-
ron más de 800 estudiantes 
en las diferentes modalida-
des, cifra que ascenderá los 
próximos días cuando se 
realicen las graduaciones 
de los centros universitarios 
municipales.

Frente a familiares, profe-
sores y las máximas auto-
ridades de la provincia se 
le entregaron a la Patria un 
total de 1 653 egresados, de 
ellos 33 graduados integra-
les, informó el Dr.C Julio Ma-
dera Quintana, rector de la 
Universidad. “Estos jóvenes 
llegan cuando la Revolución 
más los necesita. La escasez 
de recursos y las limitacio-
nes les exige ser creativos, 
disciplinados y austeros”, 
afirmó.

El vanguardia integral de 
esta promoción fue Raydel 
Ballagas Ortiz, graduado de 
la carrera de Ingeniería Eléc-
trica, quien alcanzó, además, 
la mayor puntuación del 
Premio al Mérito Científico 
y obtuvo reconocimiento 
de la Empresa Eléctrica de 
Camagüey y como uno de 
los jóvenes que trabajó en 
las instalaciones del par-
que fotovoltaico Luaces, en 
Vertientes.

“Llevamos con nosotros lo 
aprendido, pero también lo 
vivido. Nos vamos con la en-
señanza de que el saber no se 
guarda en vitrinas, sino que 
se pone al servicio del pue-
blo. Nosotros, los graduados, 
somos 1 653 razones para no 
claudicar nunca, no hay ex-
cusa, Cuba nos necesita y no-
sotros la defenderemos”.

En el acto se entregaron los 
títulos de oro, el premio al 
mérito científico y reconocie-
ron a los mejores graduados 
en las esferas de docencia, 
cultura, investigación, de-
porte, impacto social, líder 
estudiantil, alumno ayudante 
y estudiante extranjero, ade-
más de los mejores gradua-
dos del curso por encuentro 
y los de ciclo corto.

De manera especial, Ro-
ger Ariel Díaz Sánchez, de la 
Licenciatura en Periodismo, 
recibió su título de manos de 
las máximas autoridades de 
la provincia y el centro de es-
tudios, por su esfuerzo enco-
miable en la culminación de 
sus estudios.

La UC, primera universidad 
fundada en Cuba luego del 
triunfo de la Revolución, os-
tenta fuertes vínculos conso-
lidados a través de proyectos 
internacionales con institu-
ciones homólogas de Bélgica, 
España, China, México, Brasil 
y República Dominicana.

Desde hace más de 20 
años, en la universidad agra-

montina existe el grupo de 
investigaciones de Inteli-
gencia Artificial (IA), que ha 
trabajado en el desarrollo 
de aplicaciones para la solu-
ción de problemas reales en 
diversas áreas como salud, 
meteorología, ingeniería ci-
vil, biotecnología, neuropsi-
cología, turismo, producción 
de alimentos, educación, ma-
nejo eficiente de energía. 

En esta área resalta la aper-
tura del Instituto Internacio-
nal de Investigaciones en IA, 
creado entre la Universidad 
de Estudios Internacionales 
de Hebei, en la República Po-
pular China, y su homóloga 
de Camagüey.

Asimismo, se aplican resul-
tados científicos de la Casa 
de Altos Estudios como el nu-
triesperm en la reproducción 
de ciprínidos, el maricultivo 
de tilapia roja a partir de es-
pecies acuícolas en Santa Cruz 
del Sur y un paquete tecnoló-
gico para la cría del camarón 
en estanques, entre otros.

En cuanto a la eficiencia ener-
gética y las fuentes renovables 

de energía la UC, en alianza 
con otras entidades, produce 
electrodos, moldes metálicos, 
luminarias LED, brinda el ser-
vicio de evaluación y certifica-
ción de motores y dispone de 
un sistema inteligente para la 
gestión de la energía al servicio 
de las empresas.

Respecto al desarrollo sos-
tenible del turismo dedican 
esfuerzos a la identificación y 
jerarquización del potencial 
y las problemáticas de dife-
rentes sitios como productos 
turísticos.

La Universidad de Cama-
güey aspira a fortalecer sus 
productos académicos y ne-
xos internacionales. Sobre-
sale un programa doctoral 
de Ciencias de la Educación 
con República Dominicana y 
el inicio de un programa de 
doble titulación, con la Uni-
versidad de Pyatigorks, de 
la Federación de Rusia, que 
incluye una maestría en Ges-
tión Turística o Manager en 
Turismo, así como cursos de 
verano para el aprendizaje 
de la lengua inglesa.

Hay que 
producir 
más 

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Sobre el rol de las organizaciones de 
base del Partido Comunista de Cuba en 
el enfrentamiento a los problemas ob-
jetivos y subjetivos que presentan las 
entidades de los principales sectores 
de la economía, debatieron los miem-
bros del Comité Provincial del Partido.

Analizaron los indicadores económi-
cos al cierre de mayo, incumplidos en 
su mayoría. Inciden en estos números 
la mala contratación de las produccio-
nes, falta de gestión administrativa y 
dificultades objetivas derivadas de la 
actual situación económica y el recru-
decimiento del bloqueo económico, co-
mercial y financiero de Estados Unidos.

Entre los sectores que definen en la 
economía camagüeyana está la zafra 
azucarera, hoy con solo el 20 % de lo 
planificado para producir en el año. 
Entre las causas aparecen la baja dis-
ponibilidad de recursos, tiempo per-
dido, incluyendo 41 días de atraso en la 
arrancada por falta de combustibles y 
lubricantes, y poca preparación y capa-
citación del personal. El central Carlos 
Manuel de Céspedes, aprovechó sola-
mente el 17 % de su norma potencial y 
perdió el 87 % del tiempo de molienda. 

El plan para el venidero año será el 
50 % del actual, unas 12 000 toneladas. 
Sobre este tema, Walter Simón Noris, 
primer secretario del Partido aquí, en-
fatizó en que no se deben repetir la 
falta de exigencia, control, vinculación 
y toma de decisiones oportunas para 
lograr mejores resultados. 

En las ventas netas marcan negativa-
mente 64 entidades con 29 produccio-
nes físicas incumplidas, y 24 entidades 
cierran con pérdidas. 

El Pleno del Comité Provincial del Par-
tido reconoció avances en la recauda-
ción tributaria. En el sector agropecuario 
mejoran los resultados productivos; sin 
embargo persisten los problemas en la 
comercialización, lo que hace que mu-
chas de las producciones no lleguen a 
la mesa y sí aparezcan a sobreprecio 
en estructuras informales. El reto, como 
insistieron, está en incrementar y diver-
sificar las ofertas, a precios asequibles 
para el pueblo trabajador, lo cual se tra-
duce en que hay que producir mucho 
más.
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Ya ruedan por la ciudad de Camagüey 10 nuevos microbuses para el transporte 
urbano. Con precio de 20 pesos, cubren las rutas Rafelita-DIVEP, circulando por la 
Carretera Central y Casino-Lenin, por Avellanda, Avenida Finlay y Rosario. Poseen 
aire acondicionado y capacidad para 14 personas. Transitarán diariamente de 
7:00 a.m. a 11:00 a.m. y de 2:00 p.m. a 6:30 p.m., informó Rafael Ramos Jiménez, 
director de la agencia de Taxis Camagüey.

Los problemas en los viales son muchos y los recursos pocos, pero algunos ba-
ches representan un peligro real de accidentes, como este de la esquina de las 
calles Cisneros y Hermanos Agüero.

La sección Actualidades reapareció en el año 2012 como continuadora de una de 
similar nombre publicada en los años '80. Es el espacio de los fotorreporteros del 
periódico para opinar, informar, denunciar o dar rienda a su vocación artística. Se 
emplea, además, para fotos de otros medios o instituciones que reflejen la coti-
dianidad de la semana. Por lo general son tres fotografías independientes o como 
series que comparten la página 2, de Opinión, con los comentarios, crónicas o ar-
tículos de opinión o históricos, y la sección de vínculo con los lectores Catauro.

Y he aquí otros grandes peligros viales: las indisciplinas, la irresponsabilidad, 
el descuido.

Informatización al servicio del turismo
Por Jorge Luis Moreira 
Massagué (ACN)

El Centro de Información 
Turística (Infotur), ubi-
cado en la Calle de los Ci-

nes donde radica el proyecto 
el Callejón de los Milagros, en 
el Centro Histórico de  Cama-
güey, incluirá en su actividad 
una aplicación digital basada 
en realidad aumentada que 
dinamizará su quehacer a 
tono con las transformacio-
nes que en ese ámbito se im-
pulsan en la urbe patrimonial.

La citada herramienta, en 
fase final, y a cargo de la me-
diana empresa MOROPO, uno 
de los actores del Labora-
torio de Innovación co-Lab, 
especializada también en el 
desarrollo de software y la 
elaboración de aplicaciones 
móviles, entre otros produc-
tos informáticos, pone en 
valor lugares representativos 
de la zona más antigua de la 
localidad, incluidos en el re-
corrido propuesto por Infotur 
a los turistas que indagan so-
bre qué sitios visitar.

Miguel Ángel Torres Pérez, 
director ejecutivo de MO-
ROPO, explicó que la solución 
digital, la cual funciona sin 
Internet, tendrá un impacto 
en ese componente del sec-
tor turístico, vital en la eco-
nomía local, pues incorpora 
elementos digitales y virtua-
les, geolocalización, realidad 
aumentada sobre un entorno 
real, y un enfoque multime-
dial, al contener texto, frag-
mentos de videos, galerías 
de imágenes, y vistas en 360 
grados de los lugares.

En tanto, Infotur le augura 
utilidad, pues quienes los 
visitan podrán tener expe-
riencias más enriquecedoras, 
interactuar con el mapa del 
Centro Histórico de la ciudad, 
y descubrir los lugares de una 
forma más realista y atractiva, 
consideró Maryoli Roca Pane-
que, directora de la entidad 
en Camagüey. Por esta vía, 
dijo, se les proporciona infor-
mación de los sitios, pueden 
conocer sus valores patrimo-
niales, históricos y culturales, 

aprender de cada espacio y 
decidir los que prefieren.

Enfocada en la informati-
zación de varios de sus pro-
cesos, en el contexto del 
proyecto de Calle Inteligente 
de los Cines, encabezado 
por el Proyecto de Desarro-
llo Local (PDL) Laboratorio de 
Innovación co-Lab y la Uni-
versidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz, Infotur 
aprovecha los beneficios de 
las tecnologías, que permiten 
ofrecer experiencias interac-
tivas e inmersivas.

Como parte de las activi-
dades del Nodo de Ciudades 
Inteligentes, en las cuales 
participan actores del ecosis-
tema co-Lab, entidades e ins-
tituciones vinculadas al área 
declarada Patrimonio Cultural 
de la Humanidad, presentan  
prototipos de soluciones digi-
tales en respuesta a diferen-
tes necesidades, puntualizó 
Reynaldo Alonso Reyes, líder 
del PDL y presidente de la 
Unión de Informáticos en la 
provincia. 

Fruto de la labor de Fidel por la ciencia
Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN). Foto: Archivo Adelante

El Centro de Ingeniería 
Genética y Biotecnología 
(CIGB) de Camagüey, con 

más de 35 años de fundado, 
constituye uno de los hitos de 
la incesante labor del Líder 
Histórico de la Revolución, 
Fidel Castro, por desarrollar 
la ciencia nacional y posicio-
narla en el mundo.

Quienes trabajan en esta 
institución convertida en em-
presa de nuevo tipo a partir 
de su capacidad de investigar, 
producir y comercializar, ha-
blan con orgullo de aquella 
magistral idea del Coman-
dante en Jefe de construir 
un centro biotecnológico en 
el territorio para impulsar el 
sector agropecuario, debido a 
sus grandes potencialidades 
por ser la provincia más ex-
tensa y la mayor productora 
de azúcar y de leche en ese 
momento.

Nemecio González Fer-
nández, director del CIGB 
camagüeyano, asegura que 
continúan enfocados en la 
aplicación de las herramien-
tas biotecnológicas en el de-
sarrollo agropecuario, misión 
que les dio Fidel el 25 de julio 
de 1989.

Poseen tres productos co-
merciales, de ellos dos (Gavac 
y el Hebernem) con más de 20 
años en el mercado nacional, 
además de ser rubros expor-
tables que aportan divisa a 
la economía nacional y a la 
empresa. El bionematicida 
Hebernem está registrado en 
10 naciones de la región de 
América y en el caso de la va-
cuna Porvac, de más reciente 
inclusión, se registró en di-
ciembre de 2017, y ya muestra 
un impacto en el control de la 
peste porcina clásica en Cuba.

De igual manera, incursio-
nan en otros proyectos en 
fase de investigación y de-
sarrollo para convertirlos en 
productos como la búsqueda 
de bioproductos que puedan 
incentivar el crecimiento de 
las plantas , controlar hongos 
fitopatógenos y estimular la 
defensa propia de las plantas 
ante condiciones difíciles.

Uno de los fundadores, Ro-
berto Basulto Baker, Máster 
en Ciencias y Licenciado en 
Física y Matemática, integró 
el primer grupo de jóvenes 
seleccionados para formar 
parte del centro que se cons-
truía en Camagüey, para lo 
cual recibieron capacitación 
durante dos años en el CIGB 
de La Habana.

"Nuestra institución está en 
un momento de madurez, es 
sustentable desde el punto 
de vista económico y crece 
cada día", comentó el tam-
bién especialista comercial. 
En cuanto a la protección del 
medio ambiente, defendida 
por el Líder Histórico, ex-
plicó que los tres productos 
obtenidos aquí (vacuna para 
el control de las garrapatas 
en el ganado bovino, Gavac; 
el inyectable contra la peste 
porcina clásica, Porvac, y el 
bionematicida Heber-nem), 
son biológicos.
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Texto y foto: Miozotis Fabelo Pinares (Radio Rebelde)

Deysi Acedo Sánchez y Aleixey Carmenates Lla-
nes, además de compartir el trabajo en la desta-
cada Unidad Básica de Producción Cooperativa 

(UBPC) El Entronque, han constituido una familia. En 
mayo pasado, ambos recibieron condecoraciones es-
tatales por el desempeño de sus labores: ella, obrera 
del área de almacén y cocina, la Orden Lázaro Peña, 
de Tercer grado; y él, presidente de la junta directiva, 
la Medalla Jesús Menéndez.

“No sabemos si nos merecemos tan alto reconoci-
miento. Para nosotros es un honor, pero sobre todo un 
compromiso, para seguir luchando y seguir arrancán-
doles pedacitos a los problemas, más hoy con la situa-
ción que tiene el país en la producción de alimentos”, 
afirma el también diputado a la Asamblea Nacional del 
Poder Popular del municipio de Sibanicú.

Cuando se les pregunta cómo son las relaciones co-
tidianas, si prima el trabajo o los vínculos personales 
cuentan:

“Bueno, lo primero es el trabajo porque él es muy 
exigente, le gusta que las cosas salgan bien…”.

“Yo creo que a la familia se lo debemos todo, aun-
que a veces tengamos alguna discusión, porque ella 
es la secretaria general del núcleo del Partido y yo el 
presidente de la UBPC, ¡se imagina cómo exige un nú-
cleo en un centro de trabajo que se respeta y que haya 
disciplina!”.

“Y a veces tenemos nuestros ‘encuentricos’, pero son 
para bien, tanto para él como para mí. Somos un ma-
trimonio de muchos años, pero cuando yo tengo que 
rayarlo en el núcleo, lo rayo. Y él también a mí, cuando 
las cosas no me salen bien por un motivo o por otro, 
tengo que ir a la Junta a rendirle cuenta”.

Luego, Deysi conversa sobre el quehacer diario. “Soy 
obrera de esta UBPC, que su objeto social es la caña, 
pero además nos diversificamos en otras actividades, 
como el autoconsumo, la cría de animales; tenemos  
un cebadero de toros, dos vaquerías montadas en el 
plan Sierra Maestra, un módulo de cría de cerdo de 
capa oscura y una amplia área de siembra de viandas, 
plantas medicinales, y ganado menor.

“Cumplir con todo a veces se me hace un poco difícil, 
porque además una tiene esposo, hijo, nieto, por quie-
nes tiene que estar luchando día a día, pero nos ayu-

damos. Esto es lo que hacemos a diario, y no sabemos 
hacer otra cosa que dedicarnos a la UBPC y a todas 
estas tareas que nos gustan. Cada paso que damos es 
en aras de ayudar a la Revolución, y que las personas 
de la comunidad se sientan mejor atendidas, que le 
podamos llegar a todo el mundo”.

Aleixey reafirma esa fórmula: “La familia… yo creo 
que le debo a ella, a mis hijos, a mis padres y a mis 
hermanos todo, porque todos me ayudan o colaboran 
a que el trabajo tenga éxito y la comunidad salga ade-
lante. En la unidad está nuestra victoria”.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández . Fotos: Leandro Pérez Pérez 

La recuperación de áreas 
productivas representa 
el principal objetivo de la 

antigua Empresa Agropecuaria 
Camagüey, reconvertida a Agro-
industrial, a partir del proceso 
de descentralización de com-
petencias a los municipios.

Con ocho cooperativas de cré-
ditos y servicios, tres unidades 
básicas de producción coope-
rativa (UBPC) y cuatro unidades 
empresariales de base (UEB), 
comenzó en 2023 el cambio a 
subordinación del Consejo de 
Administración Municipal.

“A raíz de este mismo pro-
ceso de traspaso, se decidió 
intensificar la recuperación de 
áreas de desarrollo que fueron 
muy importantes y que se ha-
bían quedado atrás como las 
de las UBPC Santa Rita, Victoria 
1 y Victoria 2, o el organopó-
nico Tínima”, explicó a Adelante 
Leandro Pérez Matos, director 
general de la empresa.

Cuentan con 351 trabajadores 
en la parte estatal y mantienen 
un vínculo permanente con los 
2 415 tenentes de tierra, espe-
cialmente con las 114 fincas 
que componen el llamado ani-
llo verde de la ciudad.

“Desde la dirección de la em-
presa, el Gobierno y el Partido 
del municipio, tenemos un che-
queo sistemático con ellos. La 
relación de trabajo y el apoyo 
con cada uno es continua. Los 
niveles productivos de muchas 
de estas fincas son muy altos y 
aportan permanentemente a la 
alimentación de la ciudad y el 
consumo social; con el desarro-
llo que han alcanzado no solo 
gana la empresa, la comida se 
le acerca al pueblo”. 

Se ocupan, además, de los 
Sistemas de Atención a la Fa-

milia y participan en ferias en 
barrios y comunidades. Su prin-
cipal fortaleza actualmente son 
los frutales y hortalizas, pero 
también cumplen con los indi-
cadores de siembra de la cam-
paña de primavera y los planes 
de leche y carne. En el acumulado 
se encuentran al 82 %, y la única 
producción con la que incum-
plen es la yuca.

“Hicimos la propuesta al país 
de convertirnos en una em-
presa exportadora e importa-
dora, a raíz de la potencialidad 
que tenemos, a cinco produc-
tores ya se les hizo toda la do-
cumentación, y se comenzó la 
certificación de las áreas por 
sanidad vegetal”, agrega Lean-
dro acerca de un proceso largo, 
en el que van dando pasos y 
que sería una gran ventaja para 
el municipio.

PROTAGONISTA: EL PUEBLO
El Consejo Popular Lenin-

Albaisa, compuesto por ocho 
circunscripciones, centra sus 
esfuerzos en la atención con 
eficiencia a los planteamientos 
de la población. Varios se inclu-
yen en el plan de la economía, 

según aprueba la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, y 
otros se resuelven con la parti-
cipación de los vecinos.

Ejemplo de esto se aprecia 
en el consultorio con horario 
extendido, a la entrada del re-
parto Lenin de la Paz, un local 
que estaba en malas condicio-
nes, y tras una inversión de más 
de tres millones de pesos está 
pronto a reinaugurarse.

Se encuentra avanzada la re-
paración de la bodega El Maracas 
y fueron reparadas las de Cromo, 
y la calle Cuarta en Victoria de Gi-
rón. Se aprobó, además, la repa-

ración del edificio multifamiliar 
13 de marzo, aún por concluir.

“Este Consejo siempre se ha 
caracterizado por la calidad de 
las personas que lo habitan y 
un fuerte movimiento de pa-
tios productivos”, asegura Juan 
Bautista Martínez Bonne, presi-
dente del Consejo Popular.

Abarca barrios como el Le-
nin, Victoria de Girón, Albaisa, 
San Francisco, Cromo y Paco 
Borrero, y entre sus potenciali-
dades está la existencia allí de 
varias empresas, el aeropuerto 
internacional, el Estado Mayor 
de la Región Militar, el hospi-
tal Amalia Simoni, la fábrica de 
pienso y el molino arrocero.

“Somos una comunidad se-
parada del núcleo central de 
la ciudad de Camagüey, esto 
dificulta el transporte y mo-
vimiento, por eso han sido de 
gran aceptación la circulación 
de los microbuses en esta ruta”, 
comenta.

Si bien se han resuelto preo-
cupaciones, persiste un grupo 
de planteamientos envejecidos 
a los que no se les ha podido 
dar solución: el abasto de agua, 
problemas de viviendas, trans-
porte más allá del Lenin, ines-

tabilidad en la recogida de los 
desechos sólidos, proliferación 
de microvertederos.

“Los grupos de trabajo co-
munitario están integrados por 
representantes de las organiza-
ciones de masas como los CDR, 
FMC, ACRC, y nos ayudan en la 
movilización, pero debemos se-
guir profundizando en su fun-
cionamiento, pues tienen que 
participar más en el combate a 
la indisciplina social, y en darle 
mayor protagonismo al pueblo, 
pues cuando los ciudadanos 
no forman parte del proceso la 
solución no perdura”, reconoce 
Juan Bautista.

Diversas son las acciones 
sociales que se realizan en 
el Consejo Popular, como la 
Copa Interbarrios de Fútbol 
Raciel Martínez in Memoriam, 
que abarca equipos de todo el 
municipio y se extiende hasta 
finales de agosto, actividades 
culturales y recreativas con 
el proyecto Golpe a Golpe, el 
grupo infantil de danzoneros 
Nené Álvarez, o La Colmenita, la 
atención a la cátedra del adulto 
mayor y el círculo de abuelos.

Una mirada distinta a las 
problemáticas de la sociedad 
demanda el momento actual 
de Cuba. Dixamy Rodríguez Gó-
mez, diputada al Parlamento 
y presidenta de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, 
enfatiza en la ejecución del 
presupuesto para la atención a 
las vulnerabilidades a la par de 
los esfuerzos porque las perso-
nas rebasen esas situaciones 
a partir del empleo; y también 
en la prioridad a los hogares 
maternos, la prevención del 
embarazo en la adolescencia y 
el amplio programa sociocultu-
ral  desde el Centro Histórico y 
hasta el último de los barrios.

Consagrados a la familia y al trabajo

La capital, por más alimentos y soluciones
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Por Yadira Núñez Figueredo (ACN). Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Más de 270 estudiantes se forman en 
el Instituto Politécnico Agropecuario 
(IPA) Mártires de Pino 3, del munici-

pio de Jimaguayú, en respuesta a las deman-
das de fuerza de trabajo del territorio en las 
especialidades de Zootecnia-Veterinaria y 
Contabilidad.

Yuniel Montes de Oca González, director 
del plantel, explicó que a través del trabajo 
intensivo con la Delegación Provincial de la 
Agricultura, rescataron las cinco unidades 
docentes productivas para que los alumnos 
desarrollen con mayor calidad las habilida-
des profesionales y contribuyan tanto a la 
producción de alimentos como al autoabas-
tecimiento de la escuela.

Actualmente, dijo, constituye una priori-
dad mantener la retención escolar, por lo 
que las acciones de formación vocacional 
en las secundarias básicas están dirigidas a 
lograr la captación directa de los estudian-
tes que muestran un verdadero interés por 
estas especialidades.

De gran beneficio, afirmó, resultan los pro-
yectos de colaboración internacional para el 
Fortalecimiento del proceso de formación 
profesional de los jóvenes y trabajadores de 
la Enseñanza Técnica y Profesional (Profet) y 
de Apoyo a la seguridad alimentaria y nutri-
cional (Caproca), los cuales han beneficiado 
al plantel con insumos necesarios para la 
realización de actividades prácticas.

Rolando Placeres Rodríguez, egresado de 
la primera graduación de ese centro, sintió 
hace seis años la necesidad de reincorpo-
rarse a impartir las asignaturas de Sanidad 
Animal e Historia en la especialidad de 
Zootecnia-Veterinaria, labor que realiza con 
orgullo y compromiso, pues si algo disfruta 
mucho, asegura, es preparar a las nuevas 
generaciones de profesionales para el sec-
tor agropecuario.

Desde que comencé a estudiar Veterina-
ria, hace tres cursos, me encantó la espe-
cialidad, confesó la alumna Ediany Gabriela 
Santana Sóñora, quien ha aprendido a inte-
ractuar con las diferentes razas de animales 
y a conocer sus enfermedades para poderlas 
tratar.

Fundado hace 53 años por el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz, el IPA Mártires de 
Pino 3 ha graduado a más de 80 000 profe-
sionales, por lo que esa institución se con-
solida como un referente de la veterinaria 
en el país, apuntó Montes de Oca González.

Sus egresados pueden contribuir a forta-
lecer las diferentes estructuras productivas 
del territorio, llamado a recuperar su rol 
protagónico en la producción lechera y en el 

aporte de alimentos para la población. En tal 
objetivo se empeñan hoy muchos colectivos.

Los más de 200 asociados de la coope-
rativa de créditos y servicios (CCS) Dionisio 
Riandes Cerván, por ejemplo, mantienen 
este año el compromiso de entregar, por 
primera vez, un millón de litros de leche a 
la industria.

Con el propósito de lograr mayor eficiencia 
en el ordeño y la calidad de la leche que se 
produce, Onoiver Toledo Consuegra, presi-
dente de la cooperativa, explicó que abrie-
ron tres nuevos centros para el enfriamiento 
de ese alimento.

Por nueve años consecutivos, aseguró, 
cumplen con la entrega de carne, y aspi-
ran a concluir el 2025 con las 74 toneladas 
previstas.

Hacia el desarrollo de los cultivos varios, 
agregó, dirigen también sus esfuerzos los 
productores de las 120 fincas de la CCS, quie-
nes pretenden contratar con Acopio más de 
10 000 quintales, a partir del impulso que 
hoy tienen las plantaciones de yuca, plá-
tano, boniato, maíz y arroz, esta última con 
ocho hectáreas ya sembradas.

La CCS, apuntó, mantiene entre sus encar-
gos la prestación de servicios de maquinaria 

a otras tres cooperativas, y ante el déficit de 
combustible emplean 36 yuntas de bueyes 
para las labores menos complejas.

De igual manera, la finca familiar El Ta-
burete, perteneciente a la CCS Camilo Cien-
fuegos, destaca por el cumplimiento de las 
entregas de leche y carne y la diversificación.

Fernando Rodríguez Ávila, su presidente, 
precisó que en lo que va de año han sobre-
cumplido los litros de leche planificados por 
mes, y aspiran a concluir el 2025 con los más 
de 26 000 previstos. En cuanto a la entrega 
de carne, explicó que en este calendario 
pronostican superar las 4.7 toneladas. 

En esos rendimientos favorables, comentó, 
influyen la implementación de sistemas sil-
vopastoriles y de raleo, así como la garan-
tía de una base alimentaria de caña y king 

grass para el ganado.
La vida de nosotros, comentó, es la agri-

cultura, una pasión que heredé de mi pa-
dre Fernando Rodríguez González, afirma el 
campesino, quien además de sembrar vian-
das y hortalizas, incursiona en el cultivo del 
café en el llano.

Un terreno cubierto de maleza lo convirtió, 
junto a su esposa y dos hijos, en tres hectá-
reas donde florecen más de 3 000 plantacio-
nes de las variedades Robusta Vietnamita 
y Arábico injertado sobre un patrón de Ro-
busta, esta última más fuerte para combatir 
las plagas.

El pasado año, señaló, recogieron las pri-
meras 400 latas de café y para la próxima 
cosecha aspiran a recolectar más de mil que 
deben comercializar como una producción 
terminada, en particular, en el consejo po-
pular aledaño a la finca.

Aquí se trabaja todos los días, desde la 
madrugada hasta tarde en la noche, pero se 
disfruta mucho el resultado, porque esta-
mos conscientes de que el pueblo necesita 
del aporte del campesinado camagüeyano, 
afirmó.

Por Yadira Núñez 
Figueredo (ACN)

Foto: Rodolfo Blanco 
Cué (ACN)

En la finca Rincón 
del Lago, pertene-
ciente a la granja 

urbana del municipio 
de Guáimaro, Lier Bo-
rrero Reina impulsa 
cultivos de gran de-
manda popular.

A esas tierras, en la 
que pocos veían una 
mínima posibilidad 
para prosperar, llegó 
este productor ca-
magüeyano hace dos 
años, justo un 13 de 
agosto, fecha que lo 
inspiró a rendirle al Co-
mandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz el mejor de 
los homenajes: sem-
brar alimentos para el 
pueblo.

Esa tarea, compleja 
en tiempos de sequía, 
la cumple con un pe-
queño embalse y la ro-
tación de cuatro pozos 
disponibles para las 
labores agrícolas.

Junto a su esposa y 
14 trabajadores ha lo-
grado en más de dos 
hectáreas plantacio-
nes de cebollín, ají 
pimiento, pepino, plá-
tano macho y burro, 
guayaba, mango, le-
chuga, acelga, toronja, 
mandarina, entre otras 
producciones, cuyo 
destino principal es la 
población, y en espe-
cial, la casa de abuelos, 
el comedor comunita-
rio, la escuela más cer-
cana y las ferias.

Jimaguayú al rescate de su 
tradición agropecuaria

Lier y el
13 de agosto
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Por Yanetsy León González y 
Enrique Atiénzar Rivero

El batey Jaronú ganó el Pre-
mio Nacional de Restaura-
ción en 2018, un resultado 

que mantenía con ansiedad a 
Camagüey, porque después del 
azote del huracán Irma, en sep-
tiembre del 2017, era probable la 
pérdida de su condición de Mo-
numento Nacional.

Sin embargo, por las luces y 
las manos de la Oficina del His-
toriador de la Ciudad de Cama-
güey (OHCC), y la sumatoria a las 
labores de varias instituciones, 
organismos y empresas cons-
tructoras, se devolvió el esplen-
dor arquitectónico y se ganó un 
proyecto integral de servicios 
para el Consejo Popular Brasil, 
del municipio de Esmeralda.

El trabajo allí logró la preser-
vación de la tipología urbana 
y arquitectónica del batey, la 
recuperación y reciclaje de 
los materiales para mantener 
la originalidad de los techos, 
y el mejoramiento del fondo 
habitacional.

Entre las personas implicadas 
estuvieron especialistas de las 
direcciones de Plan Maestro y 
Gestión, Proyectos, Unidad Ad-
ministrativa y de Servicios, Pa-
trimonio; además de la Empresa 
Provincial de Restauración y 
Conservación y estudiantes de la 
Escuela de Oficios Francisco Sán-
chez Betancourt, pertenecientes 
a la OHCC.

El proyecto de Jaronú permi-
tió salvar el área declarada Mo-
numento Nacional, propició la 
participación ciudadana en los 
procesos de desarrollo local e 
incrementó la calidad de vida 
de los habitantes al rescatar no 
solo el patrimonio arquitectó-
nico sino la cultura e identidad 
de Jaronú. Sin embargo, siete 
años después de aquella hazaña, 
aún no se explotan sus potencia-
lidades como destino turístico 
cercano a Cayo Cruz.

Allí, en lo que se llamó Que-
brada 17, emerge el primer hotel 
inaugurado, con el nombre de 
Valentín, de 546 habitaciones y 
60 en un centro de servicios ex-
trahotelero adjunto, compuesto 
por dos zonas habitacionales 
cada uno con seis bungalows y 
un edificio principal con mue-
bles comunes, ranchos, gimnasio 
y piscinas. En total, son cuatro 
los hoteles terminados con más 
de 2 000 habitaciones.

El esperanzador proyecto tu-
rístico de la cayería norte cama-
güeyana concibió, además de 
los beneficios a la economía del 
país, mejoras para los habitantes 
de Esmeralda, Sierra de Cubitas, 
Minas y Nuevitas, mediante la 
generación de empleos y contac-

tos con otros sectores producti-
vos como el agropecuario.

La inmobiliaria Almest y fuer-
zas de la Empresa Constructora 
de Obras para el Turismo lide-
ran la transformación de aquel 
bello paraje, con la integración 
de otras entidades de las ramas 
eléctrica, hidráulica, telefónica, 
de telecomunicaciones, viali-
dad… para soportar los asegu-
ramientos necesarios para los 
servicios hoteleros y extraho-
teleros. Transporte, Comuna-
les, los bancos y otras muchas 
instituciones, junto a grupos de 
Turismo y agencias de viajes, ga-
rantizan ahora prestaciones di-
versas a los visitantes.

Esta realidad parecía un sueño 
imposible hace más de 35 años, 
cuando Fidel descendió del he-
licóptero allí el 22 de septiembre 
de 1989 y encontró envidiables 
arenas blancas, como pocas en 
Cuba, y un entorno marino vir-
gen poblado de iguanas, uvas 
caletas y otras especies de la 
flora y la fauna.

Recuerdan quienes lo acom-
pañaron que la llegada suya a 

la casa de Suncia y Manolo, úni-
cos residentes en Cayo Cruz en-
tonces, no fue vestido de verde 
olivo, como era habitual, sino en 
ropa de baño y con la barba mo-
jada de agua salada. En el mo-
desto inmueble de madera, en el 
que vivía el matrimonio, trans-
currió la conversación de Fidel 
con especialistas camagüeyanos 
de Planificación Física, pioneros 
del estudio particular de las po-
tencialidades del paraje para el 
desarrollo del turismo.

Como amante de la explota-
ción submarina, en los recorri-
dos con estos fines andaba con 
snorkel, patas de rana y caretas. 
En los predios de Cayo Cruz se 
bañó en el lugar conocido por El 
Pino en Punta Cocina.

La visión estratégica de Fidel, 
aunque había nacido en 1973, 
tomó por sorpresa a los incré-
dulos que lo consideraban un 
proyecto inalcanzable, de po-
blar la zona de hoteles y áreas 
de servicios, mientras un pe-
draplén atravesaría el mar, a lo 
largo de 43 kilómetros, entre 
playa Jagüey-Romano-Cayo Cruz, 

tarea también lograda fruto del 
trabajo del contingente Camilo 
Cienfuegos, dirigido por el inge-
niero Bernardo Nieves.

Las indicaciones de Fidel para 
aprovechar las bondades natu-
rales y atractivos paisajes de ese 
entorno en pos del desarrollo 
del turismo como sector estra-
tégico del país no cayeron en 
el vacío: cuidar el Alto del Ají, la 
mayor elevación del entorno con 
42 metros; acelerar los progra-
mas de selección y capacitación 
del personal, y gestionar proyec-
tos para avanzar resueltamente, 
sin desdeñar experiencias del 
área de El Caribe.

Por azar de la vida, a 8,3 kiló-
metros de Cayo Cruz, punto más 
exterior de la costa cubana, se 
localiza Cayo Confites, con una 
superficie de 0,25 kilómetros 
cuadrados, donde Fidel había 
permanecido varias semanas 
como integrante de la expedi-
ción que llevaba el nombre del 
cayo y buscaba liberar República 
Dominicana de la dictadura de 
Leónidas Trujillo. Allí, el 13 de 
agosto de 1947, cumplió 21 años.

Esmeralda: las piedras preciosas 
del desarrollo

Lier y el
13 de agosto

Entre sus aspiracio-
nes, comenta, está de-
clarar la finca como un 
terrero agroecológico, 
por lo que emplea la 
materia orgánica, el 
humus de lombriz y 
algunos fertilizantes 
que elabora con cal y 
cenizas.

Un estrecho vínculo, 
asegura, mantiene con 
las autoridades del 
Partido Comunista de 
Cuba y la Asamblea 
Municipal del Poder 
Popular, pues, afirma, 
aunque muchas veces 
no es posible ayu-
dar con el recurso 
material, el apoyo 
moral que recibe lo 
motiva a impulsar con 
mayor esfuerzo las 
producciones.

Lier es de los que 
respalda que si el 
hombre sirve, la tierra 
también, por lo que lo 
más importante es po-
nerle amor y atención 
a cada siembra.

Sin embargo, sus 
sueños van más allá, 
como parte del Pro-
yecto de Desarrollo 
Local en el que se en-
cuentra enmarcada la 
finca, prevé construir 
un minizoológico, un 
parque infantil, un 
pequeño restaurante 
para elaborar comida 
de línea económica 
que beneficie a per-
sonas vulnerables, 
así como un punto de 
venta para que los ali-
mentos lleguen al pue-
blo sin intermediarios.

Para más información 
acerca de los resultados, 
las insatisfacciones y los 
desafíos del Camagüey, 
incluidos en la rendición 
de cuenta de la provincia 
a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, esca-
nee el código QR hacia el 
sitio web Adelante.cu.
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Por Redacción Adelante

“Si la empresa estatal so-
cialista es la columna ver-
tebral de la economía del 

país, tiene que ser protagonis-
ta, e impactar en toda la socie-
dad, no solo por sus produccio-
nes y aportes, sino por lo que 
hace por esa sociedad”. Con tal 
convicción dirige Michel Ballate 
la Empresa Agroindustrial Ruta 
Invasora, con 12 unidades em-
presariales de base (UEB) en el 
municipio de Vertientes, donde 
radica, y en Florida, Santa Cruz 
del Sur, Esmeralda y Camagüey.

“A tenor de la Ley de Sobe-
ranía Alimentaria y Seguridad 
Alimentaria y Nutricional, res-
pondemos por la producción 
de arroz de toda la provincia. 
En ese sentido, después de la 
caída abrupta de los resulta-
dos de la empresa en 2023 por 
el encarecimiento de los insu-
mos y otros factores, en 2024 
logramos plantar 13 000 hec-
táreas, de un plan de 10 000, y 
cosechar 32 211 toneladas del 
grano, por encima de las 27 300 
pactadas”.

Refiere el director general que 
el salto se debió a varias accio-
nes como el encadenamiento 
con nuevas formas de gestión 
económica, que importan los 
insumos para que el personal 
calificado de la entidad mate-
rialice la actividad productiva, 
así como la captación y comer-
cialización del arroz popular, 
que aporta buenos dividendos.

“En lo que va de este año, de 
un plan de 8 700 ha sembramos 
9 585 ha, pero la producción se 
comporta solo al 50 % debido a 
retrasos en la siembra por falta 
de combustibles y la intensa 
sequía que azota la región”, 
agregó.

Ruta Invasora destaca, ade-
más, por la diversificación. 
“Hoy contamos con más de 
2 700 ha de cultivos varios, y 
en 2024 logramos unas 6 000 
ton de diferentes renglones. 

Hemos incursionado también 
en la obtención de materiales 
de la construcción. En la pri-
mera etapa del año, produji-
mos más de 65 000 ladrillos y 
estamos haciendo inversiones 
para incrementar la capacidad 
productiva. En tres panaderías, 
una de ellas en la ciudad de Ca-
magüey, vendemos entre 4 000 
y 5 000 panes diarios, y en tres 
mercados ofrecemos produc-
tos agropecuarios, industriales 
y ofertas de gastronomía”.

Entre las noticias más im-
portantes de 2025, resalta la 
aprobación de la capacidad  
exportadora-importadora de la 
empresa. “A través del contrato 
con una Agencia Económica In-
ternacional, ya exportanos 257 
ton de carbón y contamos con 
unas 480 listas para salir. Aun-
que debimos comenzar desde 
enero, y lo hicimos hace poco 
más de un mes, no renunciamos 
al plan del año, de unas 3 500 o 
4 000 ton. Además, trabajamos 
para concretar un polo expor-
tador, está diseñada la estra-
tegia para imbricar a todas las 
empresas, aprovechar las po-
tencialidades del territorio y 
que ese ingreso sea en benefi-
cio de la provincia”.

Continuar mejorando la aten-
ción a los más de 3 700 tra-

bajadores se ubica entre las 
aspiraciones de la conocida 
como empresa arrocera, que 
hoy es mucho más.

“Brindamos servicios de 
transportación hacia la cabe-
cera provincial a precios ase-
quibles; concluimos un camino 
en la comunidad Sierra Maes-
tra, circunscripción especial 
con más de mil pobladores, y 
sacamos en nuestro transporte 
todas las producciones de esa 
zona, sobre todo 2 700 litros de 
leche diarios; en comedores de 
la empresa reciben alimenta-
ción personas necesitadas, y 
ofrecemos servicio de caja ex-
tra; atendemos las escuelas y 
consultorios médicos de la fa-
milia enclavadas en comunida-
des de nuestras UEB”, concluyó 
Ballate.

Como empresa líder en el 
territorio la cataloga Rolando 
Santana Corrales, diputado al 
Parlamento cubano y presi-
dente de la Asamblea Munici-
pal del Poder Popular, quien 
reafirma el compromiso de los 
vertientinos de cumplir el rol 
de esa localidad en la produc-
ción de alimentos para la pro-
vincia y para el país.

En tal sentido, señala, re-
sulta vital el fortalecimiento 
de la mentalidad de produc-

tores. En la circunscripción 58 
del consejo popular Centro 
Urbano, por ejemplo, donde él 
es delegado, personas y fami-
lias en situación de vulnera-
bilidad reciben donaciones de 
los alimentos cosechados en 
los 47 patios y parcelas que allí 
existen.

Donde antes había un micro-
vertedero, Higinio Carmena-
tes Leyva solicitó al delegado 
el permiso para aprovechar 
el espacio en beneficio de los 
vecinos y hoy siembra agua-
cate, plátano, maíz, boniato, 
café, yuca, entre otros cultivos. 
En el tiempo libre del que dis-
pone, apuntó, se dedica a lim-
piar el área, regar las plantas 
y buscar nuevas semillas para 
incrementar las producciones, 
de manera que no solo contri-
buyan a la alimentación de la 
familia, sino también a la de 
todos en la comunidad. 

Por otro lado, en la finca La 
Victoria, Alexander Gil Gon-
zález y otros 26 trabajadores 
aportaron en el 2024 casi 70 
millones de pesos al presu-
puesto del Estado a través del 
Proyecto de Desarrollo Local 
Los Cerditos. 

Según publica la Agencia Cu-
bana de Noticias, en el 2025 

se proponen superar esa cifra 
a partir del fomento de culti-
vos como plátano, yuca, frijol y 
fruta bomba, además de la cría 
extensiva de cerdos.

Gil González dijo que en 
cinco caballerías disponen 
de 130 000 plantaciones de 
plátano burro del sistema ex-
tradenso. En medio de las li-
mitaciones que enfrenta el 
país, reconoció que este cultivo 
constituye uno de los más efi-
cientes y rentables, a pesar de 
desarrollarse a largo plazo, y 
resuelve mucho a la población.

Han adquirido fertilizantes y 
abonos, y cuando el fluido eléc-
trico lo permite, garantizan el 
riego de los cultivos, los cuales 
deben mostrar este año rendi-
mientos superiores.

Hoy, aseveró, las cosechas se 
comercializan a través del sis-
tema empresarial y entre los 
destinos priorizados están las 
instituciones sociales.

En cuanto a la cría de cerdos, 
apuntó que, al concluir el 2024, 
aportaron a la Empresa Cárnica 
casi 40 toneladas de carne, y 
actualmente cuentan con una 
masa de 300 animales que va 
en aumento para garantizar 
los compromisos del actual 
calendario.

Por Yadira Núñez Figueredo 
(ACN)

Como un Proyecto de De-
sarrollo Local (PDL) que 
favorece la producción de 

huevos en el municipio de Car-
los Manuel de Céspedes, en Ca-
magüey, surgió hace dos años 
Victoria.

Eloy Álvarez Reina, su líder, ex-
plicó que actualmente dispone 
de mil gallinas, con las cuales 
logra una producción diaria de 
400 huevos, un poco baja, dijo, 
debido a que ya superan el año 
y los cuatro meses de vida.

Comentó que las produc-
ciones tienen como destino la 

venta a los trabajadores del 
central azucarero de esa loca-
lidad, a un precio de 50 pesos, 
mientras que en otros puntos 
establecidos para la comercia-
lización el pueblo los puede 
adquirir a 80 pesos. De manera 
gratuita, afirmó, se benefician 
con ese necesario alimento más 
de diez niños identificados en la 
demarcación con intolerancia a 
las proteínas.

Para mantener los niveles 
productivos, la preparación de 
la comida resulta esencial, por 
lo que siembra el maíz que con-
sumen, al que le agrega miel y 
calcio. Es fundamental también, 

recalcó, la higiene que mantie-
nen en la nave.

Con el propósito de incre-
mentar las producciones, ase-
guró que se construye otro 
local más grande, con capa-
cidad para 10 800 gallinas, ci-
fra con la que pretende cubrir 
la demanda de al menos cinco 
huevos por cada habitante del 
municipio.

Aunque al principio enfrentó 
muchos inconvenientes, reco-
noció que ha contado con el 
apoyo incondicional del Partido 
y el Gobierno local, y especial-
mente con el de su familia, la 
cual, aseveró, le pone el cora-
zón al proyecto.

Vertientes, decisivo polo productivo
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Cada esfuerzo, una “Victoria”
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Los entrenadores lo prepara-
ron para esquivar todo, cal-
cular debilidades y atacar 

como un relámpago. Julio asu-
mió como nadie esa táctica y la 
convirtió en sello de una genera-
ción en su deporte. Sin embargo, 
cuando baja del cuadrilátero, La 
Cruz se entrega a todos, incluyen-
do a sus rivales, porque en esencia 
es el hijo de Anita, el que aprendió 
de ella que querer, compartir y res-
petar es la mejor táctica en la vida.  

Su empatía, generosidad y 
carisma se le reconocen en el 
mundo del deporte y se maxi-
mizan cuando anda por las ca-
lles cubanas, porque en eso 
de enorgullecer a su mamá ha 
conseguido el cariño de todo 
un pueblo. Y en este camino re-
pleto de gloria deportiva, “Cha-
chá” ha regresado siempre a su 
Camagüey porque si no lo hace 
sus pulmones no toman aire y su 
alma se muere de hambre. 

Desde 2023 el campeón agra-
montino asumió un reto para el 
cual no recibió entrenamiento 
técnico, pero que le queda casi 
tan justo como los guantes de 
pelea, porque ser diputado a la 
Asamblea Nacional del Poder 

Popular, y más en tiempos de 
crisis, demanda muchísima pre-
paración, pero sobre todo, una 
dosis altísima de sentido común, 
sensibilidad y firmeza. 

Me cuentan que en su si-
lla está siempre inquieto pero 
atento, que casi no habla en las 
comisiones, pero cuando lo hace 
hay que aguantarse, porque está 
hablando el muchacho de La 
Zambrana, el que sabe lo cara 
que está la vida y no soporta 
ver a los viejos sudando en un 
apagón. Aunque la comisión a 
cargo lo ubicó en el municipio 

de Santa Cruz del Sur, él piensa 
y empuja por todos los cubanos. 
No tiene pena en confesar que 
le falta preparación para estar a 
la altura de ese encargo social, 
aunque a decir verdad a nues-
tro Parlamento le hacen falta 
más guerreros que teóricos, más 
golpes de realidad que discur-
sos edulcorados. Por eso hoy 
muchos le depositamos la con-
fianza y confiamos en que, con la 
sencillez que le caracteriza, pero 
con la fuerza y dignidad que le 
sobran, intentará representar-
nos hasta el último round. 

 • El próximo fin de semana el Ballet de Camagüey estrenará Drácula, de Norbe Risco, director artístico del 
Kentucky Ballet Theatre. Su directora, Regina Balaguer no asistirá a las primeras funciones, estará cumpliendo sus 
responsabilidades como diputada. Adelante les invita a escanear el códico QR y leer acerca de un conversatorio suyo 
con estudiantes de la Academia de las Artes Vicentina de la Torre.

Imaginemos a una niña que, a los seis 
años, comienza en una escuela de 
ballet. Estudiar danza significa dejar 

atrás muchos momentos de la infan-
cia. Más tarde, como adolescente beca-
da, estará lejos de su familia. Luego, la 
vida profesional comenzará en una ciu-
dad distante del hogar, donde deberá 
aprender a valerse por sí misma. ¿Cuán-
to de todo eso contribuye a la formación 
de su carácter, a la construcción de una 
mujer fuerte y decidida?

A lo largo de más de 45 años dedica-
dos por completo a la danza, ha enfren-
tado grandes desafíos, desde lesiones 
físicas hasta la responsabilidad de diri-
gir una compañía en tiempos de dificul-
tades materiales y limitaciones.

Después de llegar al Ballet de Cama-
güey (BC) para cumplir su servicio so-
cial, Regina Balaguer Sánchez nunca 
imaginó que terminaría dirigiéndolo, 
mucho menos durante 27 años. Lo que 
comenzó como una tarea temporal de 
seis meses se transformó en un desafío 
permanente, marcado por la herencia 
de gigantes como Fernando Alonso y 
Jorge Vede. Sustituir a maestros de ese 
calibre no fue tarea fácil. Sin embargo, 
insiste, el colectivo que describe como 
cohesionado y unido ha sido clave para 

sostener el trabajo y el nivel de la com-
pañía a pesar de las dificultades.

Aunque el optimismo siempre acom-
paña a su discurso, la directora no teme 
señalar los problemas que enfrentan 
tanto la enseñanza del ballet como el 
desempeño profesional en Cuba. Re-
fiere las serias dificultades tras la pan-
demia de COVID-19, en lo que respecta a 
la formación de nuevos bailarines.

“Una carrera como esta no puede es-
tar alejada del salón de clases ni de la 
vinculación directa del maestro con el 
alumno”, menciona, criticando la idea 
de que se pueda aprender ballet a tra-
vés de clases virtuales o teleclases.

Según ella, la enseñanza del ballet 
necesita una base sólida y presencial, 
donde la guía del maestro es esencial 
para formar técnica y disciplina.

Otro tema sobre el que habla con 
franqueza es la carencia de recursos 
materiales necesarios para la forma-
ción.  “Hay estudiantes que no tienen ni 
zapatillas de punta ni de media punta”. 
Aunque el Estado cubano continúa sos-
teniendo la gratuidad de la enseñanza 
artística, esto puede llevar a una falta 
de conciencia entre los jóvenes sobre el 
verdadero costo del ballet.

Regina también es crítica respecto 
a la metodología para enseñar la ac-
tuación dentro del ballet, que “no 
puede ser la misma que la del actor”, 
y propone que materias como Física 
se impartan aplicadas al ballet, para 
que los muchachos comprendan 
mejor cómo funciona su cuerpo en 
movimiento.

A pesar de las críticas y los desafíos, 
ella nunca ha dejado de soñar. Uno 
de sus logros más grandes fue cum-
plir un sueño que Fernando Alonso no 
pudo concretar: una versión completa 
y propia de El lago de los cisnes para 
el BC.

Otro anhelo es un elenco más nume-
roso, como cuando la compañía con-
taba con más de 100 bailarines. Hoy, con 
apenas 30, las posibilidades de montar 
grandes producciones, clásicos como 
Coppelia, se ven limitadas.

Fomentar el desarrollo de coreógrafos 
en la compañía, para que el repertorio 
se mantenga vivo es otra de sus aspira-
ciones. Por eso, ha incentivado el con-
curso de coreografía Fernando Alonso in 
memoriam, y cree que desde la escuela 
se debe motivar a los jóvenes a explorar 
su potencial creativo.

Regina Balaguer ha mantenido a 
flote una institución durante tiempos 
de escasez; es una mujer crítica, cons-
ciente de las deficiencias y, al mismo 
tiempo, profundamente comprometida 
con los sueños que el ballet cubano 
aún tiene por cumplir. Su trayectoria 
es una mezcla de rigor, pasión y metas 
no cumplidas, se ha enfrentado a di-
ficultades y momentos de frustración, 
mas su fe en el futuro 
del ballet en Cuba per-
manece intacta, guiada 
por la responsabilidad 
y el compromiso con el 
arte.

Sombra en el ring;
alma/pies en la calle

DEL ARCHIVO DE ADELANTE, FRAGMENTOS DE LA PELEA 
DE ANA Y EL AMOR DE CUBA, DE AGOSTO DE 2021.

(…) Los jueces de conciencia y mando a distancia que 
tanto atacaron se mordían la lengua al tiempo que en 
varios idiomas anunciaban por unanimidad el segundo 
reinado olímpico del muchacho que lleva solo los ape-
llidos maternos. Al centro del ring se lanzó de espal-
das el único púgil que ha ganado las olimpiadas en los 
pesos semipesados y pesados, el conquistador de la 
medalla de oro número 40 del boxeo de Cuba bajo los 
cinco aros, el décimo octavo hombre en la historia que 
sube a lo más alto del podio en dos o más citas estivales 
consecutivas.

Pero Julio no se atragantó con toda esa gloria que a 
otros les hubiese cegado. Buscó la cámara para decir: 
“te amo, Cuba, te amo, mamá”. Y Ana, que también había 
caído al suelo después de tanta emoción y tantos años 
de pelear sola por su hijo boxeador, le ripostó con un: 
“yo te amo más”.

Para los que lo conocemos es fácil decodificar ese 
amor a algo tan grande y abstracto como Cuba: son sus 
amigos guapos y medio vagos; los viejos que lo educa-
ron a regaños y a los que visita siempre; la gente a la 
que ayuda con unos pesos o unos besos; sus hermanos 
de religión; los entrenadores y compañeros de equipo 
desde la EIDE hasta La Finca; los niños con los que juega 
fútbol escondido de los entrenadores; el piquete que se 
le pega en la discoteca; los “consortes” del dominó; los 
médicos y las enfermeras que lo curaron de un balazo 
y ahora salvan a los pacientes de COVID-19; el mecánico 
que no le quiere cobrar el arreglo del carro; el carreti-
llero que le rebaja las viandas o los muchachos de la 
Universidad que hacen cola para hacerse fotos con él. 
Y Ana decodificó todo eso desde su ho-
gar, en la madrugada cubana. Y la que 
ha llorado y peleado para hacer de Julio 
el hombre que es, se sintió otra vez en 
paz. Porque sabe que esa Cuba, también 
lo ama.

Regina: vida y ballet
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Por Yanetsy León González



Entre leyendas y tradiciones
La declaración por la UNESCO de un segmento del Centro 

Histórico Urbano de Camagüey como Patrimonio Cultural 
de la Humanidad el 7 de julio de 2008, reconoce el rico 
patrimonio arquitectónico, urbano y paisajístico que esta 
ciudad —junto con toda su provincia y la limítrofe de Ciego 
de Ávila, que formaba parte del antiguo territorio de Cama-
güey— ha ido acumulando a lo largo de sus más de cinco 
siglos de historia.

El Centro Histórico se corresponde con el área fundacio-
nal de la otrora villa de Santa María del Puerto del Príncipe 
en su tercer y último asentamiento. Posee un valioso pa-
trimonio urbano y arquitectónico, enriquecido por las más 
diversas manifestaciones que han gestado la evolución 
de una sociedad cuya idiosincrasia resulta muy particular. 
Comprende el núcleo central y las barriadas de La Vigía y 
La Caridad.

Su estructura urbana se caracteriza por un trazado irre-
gular a partir de su Plaza Mayor, actual Parque Agramonte, 
delineada como un rectángulo, en contraposición al resto 
del núcleo antiguo de calles estrechas y curvilíneas. 

Desde la fundación de la villa, historia y leyenda vienen entrelazándose en su existencia cotidiana. No existe un rincón de Camagüey o un paraje cercano, que no haya 
sido testigo de algún suceso donde se mezclan lo real y lo fabuloso.

CAMAGÜEBAX Y TÍNIMA
Era Camagüebax el cacique que 

acogió con generosa hospitalidad a 
los españoles, quienes pagaron el 
gesto dándole una muerte horrible 
y bárbara. Su cuerpo fue arrojado 
desde la alta cima del Tuabaquey, 
en la serranía que se divisa al norte 
del que fue su cacicazgo, hoy Sierra 
de Cubitas. Despedazado, quedó in-
sepulto sobre la comarca que regó 
con su sangre volviendo así el suelo 
eternamente rojo. Tínima, la joven 
hija del cacique, fue obligada a des-
posarse con un conquistador brutal. 
Ante tantos sufrimientos un día deci-
dió, como los de su pueblo, morir. Se 
lanzó entonces al río que tomó desde 
entonces su nombre.

LOS TINAJONES
En la primera mitad del siglo XVII un joven natu-

ral de Andalucía, cuyo nombre no quedó registrado, 
desesperado por la falta de agua recordó los depósi-
tos de barro cocido que se usan en las provincias an-
daluzas para guardar los aceites del olivo conocidos 
como botijas, tinajas y botijuelas; preparó un horno 
artesanal y luego de días de intenso trabajo fundió lo 
que sería el primer tinajón. Sin embargo, aquel em-
peño terminó desintegrado al día siguiente. Después 
de varias consultas se le recomendó recoger un ba-
rro rojo que se encontraba en las sabanas de Sierra 
de Cubitas. El agua contenida en los tinajones siem-
pre está fresca, era empleada para beber y cocinar, 
y se hizo brindis acostumbrado a las visitas. Se dice 
que en 1875 un soldado mambí que visitaba a su hijo 
enfermo en la ciudad, fue delatado y pudo salvarse 
al esconderse dentro de un voluminoso tinajón.

DOLORES RONDÓN
En una calle interior 

del cementerio de la 
ciudad de Camagüey 
hay un pequeño monu-
mento erigido en 1933 
sobre la base de una 
antigua tumba por la al-
caldía municipal. En la 
lápida tiene un texto en 
forma de verso que hoy 
recuerda el amor que el 
barbero Francisco Juan de 
Molla y Escobar profesara 
a Dolores Rondón, una 
bella criolla que prefirió 
casarse con un oficial es-
pañol, lo que la elevó en 
distinción social, pero fue 
un asunto que poco duró 
pues el esposo murió 
tempranamente. Dolores 
murió pobre y enferma, 
atendida por su galán de 
la juventud, a quien se le 
atribuye tan popular poe-
sía que apareció en 1883 
escrita con letras negras 
en una pequeña pieza de 
cedro pintada de blanco.

EL PADRE VALENCIA Y EL AURA BLANCA
En 1813 llegó a la Villa el fraile José de la Cruz Espí, de la orden de San Francisco, 

que sería recordado como el padre Valencia. Gracias a su dedicación se construyó 
el hospital de San Lázaro, que mantuvo en vida con mucho trabajo y amor. Luego 
de su muerte, el lugar quedó en el olvido. Cuentan que un día de mayo de 1860 los 
enfermos vieron entre una bandada de auras tiñosas a una que contrastaba por ser 
blanca, que se dejó capturar. Al día siguiente en todo Puerto Príncipe se comentaba 
que el aura blanca era el alma del padre Valencia, que había bajado para ayudar a 
los pacientes. Se hizo una exposición pública del ave, se puso precio a la entrada y 
lo recaudado se destinó a aliviar las necesidades del hospital. Con igual intención 
el recorrido se extendió al país y el aura quedó en Matanzas en el zoológico perso-
nal del naturalista Don Francisco Ximeno. Hoy se conserva el ejemplar en el Museo 
Provincial de la ciudad.

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazàn. Fotos: OHCC y Archivo de Adelante


